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湖北日报讯（记者余瑾毅、通讯员杨京、荆彤、李梦）髋部骨折
是老年人的常见疾病，如果不积极治疗，一年死亡率可高达
33.7%，被称为“人生最后一次骨折”。武汉市第四医院去年开设
老年人髋部骨折绿色通道，尽可能地缩短救治时间，提升救治效
率。截至1月13日，在48小时内接受手术的老年髋部骨折患者超
过八成，人均医疗费用和住院时间实现双降。

去年10月，73岁的孙婆婆走路时被车撞倒，后被送往武汉市
第四医院武胜路院区确诊为左侧髋关节股骨颈骨折。进入绿色通
道后，老人从就诊到完成髋关节置换手术，不到24小时。医护为
孙婆婆制定术后康复方案，术后第二天，老人就能下床活动。

武汉市第四医院副院长、骨科专家王俊文介绍，髋部骨折指的
是俗称为“大胯”部位的骨折，包括股骨颈骨折、转子间骨折、转子下
骨折等，多发于65岁以上的群体。由于老人普遍骨质疏松，一些低
强度的损伤都很容易导致髋部骨折。过去常认为，老人经不起手
术，不如卧床静养。殊不知，长期卧床会带来呼吸系统感染、泌尿系
统感染、深静脉血栓和褥疮四大并发症，不仅降低了生活质量，更会
危及生命。对于具备手术条件的老人，应尽早手术、尽早下地康复。

据统计，我国每年髋部骨折的新发病例超过100万，且随着人口
老龄化还在逐年增加。根据《老年髋部骨折诊疗与管理指南2022》，老
年髋部骨折应力争在入院48小时内完成手术。现实中，不少老年患者
都存在高血压、糖尿病等基础疾病，入院检查和评估需花费更长时间，
拉长了整个手术周期。患者卧床时间延长，增加了痛苦和医疗费用。

去年9月，武汉市第四医院启动老年人髋部骨折绿色通道。
由骨科牵头，急诊科、心血管内科、神经内科等多科室参与，梳理优
化系列流程，确保符合条件的老人在48小时黄金时间内手术。

数据显示，该院收治的髋部骨折患者中，已有85.25%的患者
通过绿色通道完成了手术，超过80%的患者的手术时间控制在入
院48小时以内。相比绿色通道建设之前，该院髋部骨折患者的平
均住院天数减少4.69天，人均医疗费用减少6000余元。

湖北日报讯（记者张倩倩、通讯员谢倚）1月10日，武汉市仪
表电子学校00后教师曹博收到了湖北省人力资源和社会保障厅
颁发的“记大功”证书。该证书用于嘉奖取得重大突破性成就、作
出杰出贡献，在本地区本行业本领域产生重大影响的事业单位工
作人员和集体。郑钦文等奥运会金牌选手也曾获此奖励。

2024年9月，曹博在法国里昂举办的第47届世界技能大赛上
获得电子技术项目金牌。该赛事是最高层级的世界性职业技能
赛事，被誉为“世界技能奥林匹克”，每两年举办一次。曹博获得
的金牌，也是湖北代表团在世界技能大赛中拿下的首金。

在大赛中，曹博参与的电子技术项目，需要在17个小时内，运
用电子元器件设计制造电路或编制程序代码，通过一系列复杂任
务，解决实际问题。第一项比赛中，由于赛项英文手册跟平时训
练中有差别，曹博没能很好完成。后续赛事中，他迅速调整心态，
在最后时刻完成任务并夺金。

现年23岁的曹博曾在武汉市仪表电子学校就读，中职毕业后
进入武汉船舶职业技术学院学习，并于2022年大学毕业后回武汉
市仪表电子学校任教，成为学校技能大赛指导老师。

2017年，中考分数已过普高线的曹博主动入读中职，选择了
自己喜欢的武汉市仪表电子学校电子与信息技术专业。加入学
校大赛集训队后的2000多个日日夜夜里，他对标最高水平，反复
模拟演练。2023年9月，他以总分第一的成绩入选国家集训队，
2024年又以总分第一的成绩拿到世界技能大赛入场券。

“我很高兴，早早就找到了适合自己的路，后来回母校当老
师，把自己学会的东西教给更多学弟学妹，也很有成就感。”曹博
表示，将继续努力提升技能水平，不断挑战自我、超越自我，也希
望鼓励更多学生努力向上，成为大国工匠。

湖北日报讯（记者冯袁玥、通讯员薛义）越冬候鸟长途跋涉
“累病”了，兽医们忙着收治“鸟病号”。1月13日，武汉市沉湖湿
地自然保护区张家大湖管理站前，湖北省野生动物保护救助站的
工作人员放飞了5只经过救助、达到回归自然标准的水鸟，包括1
只国家二级保护野生动物小天鹅、2只豆雁、2只绿头鸭。

武汉位于东亚—澳大利西亚候鸟迁飞通道的关键节点上，这一
世界上最繁忙的候鸟迁飞通道，每年往来候鸟数量超过5000万
只。入冬后的武汉水鸟活跃，掉队、虚弱、染病的鸟儿也多了起来。

有着20年野生动物救治经验、湖北省野生动物救护中心工作
人员陈婧说，水鸟救治每年有两个高峰期：一个是四五月份繁殖
期，脆弱的鸟宝宝需要悉心照顾，另一个就是冬季。“因为候鸟越
冬，武汉的鸟类数量激增，加上长途迁徙导致身体虚弱，这个阶段
我们的工作量会比较大。”

本次救助的5只水鸟中，小天鹅的染病情况最为严重。据陈
靖介绍，该鸟在武汉市黄陂区被发现，送到救助站时已有中毒症
状，肠胃也很脆弱，不能正常进食。工作人员及时进行喂药喂食，
观察恢复情况，帮助它早日回归大自然。

武汉市湿地保护中心副主任李鹏介绍，救助的小天鹅和豆雁
均佩戴了卫星定位追踪器，一方面观察它们的行动状况，确保顺
利返回自然；另一方面，对候鸟迁徙进行追踪和研究，并将数据共
享东亚—澳大利西亚候鸟迁徙研究中心。

“救助、保护候鸟需要科学知识、科学办法，而这些又来自对
鸟类的科学观察、科学研究。”北京林业大学教授、该研究中心主
任雷光春认为，保护与研究密不可分。

当日，该研究中心武汉分中心在张家大湖管理站揭牌。张家
大湖管理站设施完备，兼备鸟类记录、救助、监测、科研等多项功
能，为每年来沉湖越冬的超10万只水鸟保驾护航。

一把定制键盘售价过千元
年销4万把，超七成远销海外

湖北日报全媒记者 李源

以原创IP推潮玩品牌

“2024年是龙年，在车上摆一条
龙，不仅新潮，寓意也好。”

武汉市民李强是蔚来品牌车主，
在他车里的NOMI智能助手上，“盘”
着一只龙形玩偶。

这款名为庇护龙的产品，由光谷
企业潮代互动设计生产，去年年初上
市至今已经售出一万多单，销售额突
破300万元，是潮代互动的明星产品。

成立3年半以来，潮代互动始终聚
焦原创IP，陆续打造出四大神兽、山海
经、国之重器等产品。

尽管主销产品的价格处于100元
到500元的相对高位，但并不妨碍其受
到年轻人追捧，企业发展态势很好。

“国内潮玩‘一哥’泡泡玛特主打
的盲盒产品，常与迪士尼等知名IP联
名，但单价多在百元以下。人们很难
想象，一家诞生在光谷的初创企业，凭
借原创 IP打开了属于自己的商业空
间。”东湖高新区自贸改革创新局（商
务外事局）有关负责人说，国潮文化兴
起、谷子经济火热，叠加年轻人“与众
不同”的消费理念和消费习惯，客观上
为潮玩品牌的发展创造了良好环境，
潮代互动的加速崛起就是一个例证。

“小而美”创出大市场

2024年 12月 27日，潮代互动受
邀参加光谷新商业发展大会，展台上
琳琅满目的手办、摆件吸引不少参会
人员目光，公司营销负责人余行星的
微信好友申请排出了一长溜。

“光谷不仅有瞄准‘光芯屏端网’的
硬核产业，更有聚焦吃喝玩乐的新潮商
业。”中国百货商业协会执行会长兼秘
书长杨青松说，一大批“小而美”的企业
关注年轻力、专注产品力，在光谷打造
产、商、旅、文、体、娱融合特色消费新场
景的大背景下改变创业路径和商业逻
辑，以好吃、好玩、好用的产品迎合消费

者的日常生活需求，既叫得响名号更卖
得出价格，企业自身实现高速发展的同
时进一步激发了区域消费活力。

创业7年的光谷企业七年五季，专
注“一块小小的面包”，围绕全麦、低
脂、无糖等关键词构建核心竞争力，产
品深得健身人士喜爱。

“独立包装、口感不错、饱腹感强，
运动前来一块很合适。”武昌居民徐佳
伟是一名跑步爱好者。在他看来，七
年五季的产品精准命中了自己大部分
需求点。

无独有偶，徐佳伟的跑步装备中，也
有“光谷造”。“5件跑步背心中有3件来
自轻功体育，相比耐克、阿迪达斯等大牌
两三百元的定价，轻功体育100多元的
定价很亲民，功能性不错、款式也年轻。”

湖北日报全媒记者在电商平台搜
索发现，轻功体育的产品综合好评率
高达97%，不少产品一上架就被消费
者抢购。

六大新商业赛道奔向“诗和远方”

“截至2024年底，光谷已初步形成
新网点、新食荟、新体验、新科技、新零
售、新旅居等六大新商业赛道，特色鲜
明、亮点纷呈。”东湖高新区自贸改革创
新局（商务外事局）有关负责人说。在
这些赛道上，一大批企业正聚焦光谷居
民衣、食、住、行等领域的新需求和新变
化，推动产品结构、服务效能不断完善。

“光谷是武汉最年轻的区域，200
万年轻人是光谷最亮眼的名片，这里
不仅要有产业的星辰大海，更要有生
活的诗和远方。”湖北省社科院研究员
秦尊文说。一个区域的商业模式和商
业环境要契合年轻人的需求，企业首
先要深入研究年轻人的消费理念、消
费能力和消费习惯，要站在年轻人的
角度思考商业新打法。在他看来，以
七年五季、悟确科技、潮代互动、轻功
体育等企业为代表的商业“新物种”，
正为光谷构建年轻态、生活化的商业
底层逻辑提供强有力的支撑。

世界技能大赛为湖北夺得首金

00后技能小匠被“记大功”

小天鹅也会闹肚子？

武汉为迁飞候鸟“治病”忙

开设髋部骨折绿色通道
人均医疗费减少6000余元

湖北日报全媒记者 李源

一把键盘的价格是多少？在京东
平台上，销量最高的键盘售价仅为89
元，累计卖出200万把。

但在武汉悟确科技有限公司创始
人华鑫看来，只要产品力够强，单价高
也不愁没销路。“去年悟确科技累计卖
出超过4万把高端定制键盘，均价超过
1000元，超七成销往海外。”

这些键盘采用金属框架，有的重
达4公斤，拿在手里沉甸甸的，质感十
足。因为采用机械结构，键帽、轴体都
能随意更换，可玩性很强。在不少DIY
玩家看来，高端定制机械键盘既是日
常办公用品，更是具备收藏价值的“艺
术品”。

首款产品找人拼单才满足代工要求

华鑫是“85后”，2009年大学毕业
后加入汽车行业。业余时间，华鑫爱好
收藏、改装机械键盘，在与全国甚至全
球DIY玩家交流心得的过程中，萌生了
自主设计制造键盘的想法。

“国外产品价格高但可定制程度不
高，中国制造业产业链完善，我们完全
可以造出自己的高端机械键盘。”

2020年初，华鑫依据自己的想法，
在家设计出一款机械键盘，并与广东一
家代工企业洽谈量产。

大费周章找人拼单才满足了代工企
业“30把起订”的要求，但华鑫没想到的
是，产品一经推出竟然在DIY圈子里火
了，不少玩家甚至在二手市场高价求购。

为满足市场需求，华鑫又追加了
300把订单，开卖后再次“秒光”，还吸
引了海外玩家的关注。

试水成功后，华鑫辞掉工作，于
2020年6月在光谷创立悟确科技。

“悟为常成，确行常至。”华鑫说，善于
思考并在认准的道路上坚定走下去的人
往往能够到达成功的彼岸，用“悟确”二字
为企业命名体现了自己的创业初心。

设计的每一款键盘均实现盈利

走进悟确科技位于光谷国采中心
的办公室，展示区一整面墙的机械键盘
让人震撼不已。

悟确科技副总经理桂娜介绍，4年
多以来，悟确科技已经设计制造超过
100款键盘，客户遍布全球80多个国家
和地区。

“DIY键盘这个领域很小众，买家
以年轻人为主，但他们的消费理念很
新，消费能力也很强。”桂娜说。

去年，悟确科技设计了一款包含16
种配色的键盘，海外一名狂热粉丝一次性
就购买了16把，一单实现销售过万元。

如今，悟确科技在国内的官方粉丝
群有18个，每个群里有2000至 3000
名成员，坐拥国内规模数一数二的DIY
生态圈。

而在海外Discord社交平台，悟确
科技的粉丝甚至多达数十万人。

华鑫透露，从首款30把键盘开始，
自己设计制造的每一款键盘都实现了盈
利，这说明公司跑在了正确的赛道上。
他说，2025年，悟确科技还将向键盘代

工和鼠标设计制造等领域拓展业务版
图，“希望更多DIY玩家用上设计出彩、
性能出众、价格合理的‘光谷造’。”

“逐键热爱”献公益

除设计生产更符合粉丝需求的产
品之外，悟确科技还在力所能及的情况
下为社会公益贡献力量。

2023年7月，悟确科技在深圳举办
了一场主题为“逐键热爱”的公益拍卖
活动。活动上，一把限量版钛合金键盘

拍出了5万元“天价”。收到善款后，华
鑫将其全数捐给了武昌区慈善总会。

“这不是华鑫第一次捐资助困。”武
昌区慈善总会原会长、全国道德模范吴
天祥说。此前，武昌区慈善总会曾多次
接到受助群众反映情况，称受到匿名人
士帮扶但联系不上对方。“经过多方确
认，华鑫就是其中一位。”

收到华鑫捐赠的善款后，吴天祥向
悟确科技赠送了一面锦旗，上面写着“扶
贫济困的楷模 困难群众的贴心人”。

1月14日，武汉悟确科技有限公司研发工程师在检查定制键盘样品。

1月14日，武汉悟确科技有限公司，一名员工从公司的定制键盘展示墙前走过。

2024年9月，曹博在第47届世界技能大赛上获得电子技术项
目金牌，身披五星红旗站上领奖台。 （由受访者提供）

以互联网打法“盘”衣食住行

光谷创客玩出商业新花样

（本栏图片均为湖北日报全媒记者 魏铼 摄）

湖北日报全媒记者 刘洁

浏览器、面包，两个天差地别的事
物，在吴朝东眼里却是一样的——他
们都是产品。

吴朝东，“80后”，大学毕业于华中
科技大学软件工程专业。上学期间，他
就以产品副总裁的身份参与了“海豚浏
览器”创业项目，下载用户规模超2亿人，
因此成了华科校友圈里的话题人物。

互联网浪潮风起云涌，“海豚浏览
器”在经历短暂的高潮后，最终被收
购。2017年初，吴朝东从公司离开。

“不想认输，我当时就想继续创
业。因为我觉得不是自己技不如人，
而是运气不好。”吴朝东说。

拿着第一桶金，吴朝东将目光转向
实体行业。“像浏览器这种虚拟产品会
有上亿人用，如果我做一款实体产品也
有这么多人使用，那我就厉害了。”

衣食住行，吴朝东把每个赛道考察
了一遍，最终选择健康食品消费行业。

“当时我是很狂妄的，觉得自己做互联网
的，有互联网思维，做实体完全没问题。”

2017年 4月，吴朝东拿着300万
元“天使融资”，信心满满地开始做茶
油，9月份，就亏了200多万元。那时
候，吴朝东才开始意识到互联网产品
与电商、与品牌营销其实不是一回事。

仅仅沮丧了一小段时间，吴朝东
就重振旗鼓，拿着自己的钱，投资做全
麦面包。吴朝东给面包取名为“七年
五季”，来自茶树“七年成树、五年结
果”的寓意，以时刻警醒自己。

品牌成立初期，全麦面包的消费者
主要是健身极客和留学生群体。由于
行业标准缺乏统一性，市面上大部分全
麦面包都存在全麦粉含量过低的问
题。七年五季打算做50%以上含量的
全麦面包，认为只要将小麦粉替换掉就
可以，但结果是面包的口感变得粗糙。

吴朝东专门来到面包加工厂，观
摩学习：“面粉的种类，环境的湿度，保
存的温度都会影响面包口感，我以为
我很懂了，但还差得远。”

吴朝东成立研发团队，通过在研发
工艺、原材料、生产模式上进行改造，改
善了全麦面包的口感。原料、品控、渠
道、营销等各种细节，吴朝东也都从零开
始学习。“消费行业远不是我想象中那样
简单，是对创业家综合能力的考验。”

2018年，公司小有起色，每月有几
十万元的销售额。2019年后，健康饮
食、代餐概念开始流行起来，七年五季
也迎来爆发式发展。

2020年，七年五季销售额突破亿
元大关，2021年就超4亿元，在线上做
到天猫和抖音全麦面包类目销量第一。

吴朝东介绍，今年七年五季将开启
新一轮商业探索，将“面包版图”从线上
逐步深入至线下，在以光谷片区为试验
点，布局便利店、商超等场景渠道的基
础上，进一步布局面包烘焙实体店。

“我不害怕失败，我本就一无所
有，大不了从头再来，我很享受这个过
程，可以精进我的人生。”吴朝东说。

IT高管转行做面包
一年卖出4亿元

1月14日，七年五季的直播间，主
播正在线上推荐新品巧克力蛋糕。


